

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 93 (1999)
Heft: 10

Nachruf: Hélder Câmara (1909-1999)
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Städten und lud seine Zuhörerinnen und Zuhörer ein, sich auf das Jahr 2000 vorzubereiten, indem sie auf das Ende von Kriegen, Rüstung, Rassismus und der Verschwendungsgeellschaft hinarbeiteten.

Wegbereiter und Verteidiger der Theologie der Befreiung

Durch sein Engagement für eine Kirche auf der Seite der Armen und durch seine kirchenpolitischen und pastoralen Initiativen wurde Dom Hélder Câmara zu einem der wichtigsten Wegbereiter der Theologie der Befreiung und später zu einem ihrer mutigen Verteidiger. Im Sinn dieser Theologie ging er von einer kritischen Sicht der wirtschaftlichen und politischen Situation Lateinamerikas aus. Im Licht des Glaubens bezeichnete er die unmenschlichen Verhältnisse und deren strukturelle Ursachen als *soziale Sünden*. Religiöse Rede begriff er als Verpflichtung, die konkreten Lebensverhältnisse im Sinn der biblisch verheissen Fülle eines Lebens für alle Menschen zu gestalten. Zentrale Aufgabe der Kirche war es nach ihm, sich ohne Rücksicht auf die eigenen Interessen für eine ganzheitliche Befreiung aller Menschen einzusetzen. Seine Vision einer solidarischen Welt richtete sich auf einen menschlichen, freiheitlichen und pluralistischen *Sozialismus*, in dem weder eine Partei herrschen noch das Individuum dem Kollektiv geopfert würde und von dem er sagte: «Wahrer Sozialismus fordert die Sozialisierung des Eigentums, des Wissens und der Macht. Er kann seinem Wesen gemäss nicht mit Gewalt auferlegt werden. Es geht mir darum, dass wir im gemeinsamen Ringen einen Sozialismus entwerfen, der wirklich menschlich ist und in dem Freiheit möglich ist.»

Nach seinem altersbedingten Rücktritt

als Erzbischof von Olinda und Recife im Jahr 1985 musste er miterleben, wie sein Nachfolger, der Kirchenrechtler José Cardoso, fast alles zerstörte, was er in der Diözese aufgebaut hatte. Cardoso zog ins bischöfliche Palais ein, das Dom Hélder verlassen hatte. Er löste Institutionen auf und wies Priester weg, die Dom Hélders Pastoral mitgetragen hatten. Er rief die Militärpolizei zu Hilfe, um Gläubige aus seinem Bischofssitz zu vertreiben, die sich für ihren Pfarrer einsetzten. Er half mit, wichtige theologische Ausbildungsstätten zu schliessen. Charakteristisch für Dom Hélder ist, dass er sich über all das nie beklagte.

«Eine schlichte Wasserlache möchte ich sein ...»

Dom Hélder Câmara hat glaubwürdig gelebt, was er 1947 in einem seiner poetischen Texte so formuliert hat: «Eine schlichte Wasserlache möchte ich sein und den Himmel spiegeln.» In Dom Hélder hat sich in der Tat der Himmel gespiegelt. Indem er als Mensch zum Bruder und Anwalt der Armen wurde. Indem er frei von der Angst vor Repressionen mit prophetischem Mut unter-menschliche Verhältnisse anklagte. Indem er als Christ und Theologe den *Glauben* nicht zur Religion der Satten und zur Vertröstung der Leidenden verkehrte, sondern als *befreiende Kraft* im Dienst der Armen und Entrechteten bezeugte. Indem er als Erzbischof zwar ein Mann der Kirche war, sich aber nicht deren institutionellen Interessen verschrieb. Indem er im Sinne einer säkularen Ökumene über alle weltanschaulichen Grenzen hinweg für eine Zusammenarbeit aller Menschen guten Willens im Dienst einer gerechteren und friedlicheren Welt eintrat.

Wer angesichts des himmelschreienden Unrechts nicht bloss «caritativ», sondern auch «politisch» das messianische Programm Christi zu verwirklichen sucht, der, das lehrt die Kirchengeschichte, eckt an und wird zum Stein des Anstoßes.

(Die NZZ vom 30.8.99 in ihrem Nachruf für Hélder Câmara)